

Dans les chapitres 10 à 13, un contexte de montée vers Jérusalem, donc le lieu de la passion. On cherche à piéger Jésus. On se questionne sur son autorité. On cherche à l'arrêter.

Marc 10

Versets 46-52 - Jésus guérit l'aveugle de Jéricho. A la fin de l'histoire, ce dernier va suivre Jésus dans sa montée vers Jérusalem, autrement dit vers son chemin de croix, de mort et de résurrection.

Marc 11

Dans ce chapitre, tout tourne autour de la question du temple.

Versets 01 à 12 - Jésus entre à Jérusalem ; il est acclamé comme un roi. Puis, il entre dans le temple.

Versets 12 à 14 - Une drôle d'histoire : Jésus a faim et maudit un figuier car il n'a pas de figues alors que ce n'est pas la saison.

Versets 15 à 19 - Jésus chasse les vendeurs du Temple.

Par la suite, Jésus demande de faire confiance.

Les chefs des prêtres et les pharisiens lui demandent par quelle autorité, quelle puissance il agit.

Jésus ne répond pas. « *Eh bien moi non plus, je ne vous dis pas par quelle liberté je fais cela.* » Traduction F Boyer

Marc 12

Versets 1-12 – Jésus raconte la parabole des vigneronniers homicides : dans un contexte difficile et dangereux, Jésus prend le temps de raconter une histoire.

Verset 12 - On cherche à arrêter Jésus.

Suivent des controverses avec les scribes au sujet de l'autorité de Jésus, l'impôt dû à César, une question sur la résurrection.

Verset 19 - Des sadducéens posent une question embarrassante à Jésus à propos des veuves et de la loi de Moïse : « *Maître, Moïse nous a donné cette loi : Si un homme a un frère qui meurt en laissant une femme, mais aucun enfant, qu'il épouse la veuve pour donner une descendance à son frère* ».

Versets 28-30 - Jésus donne le premier commandement : « *Voici le premier : Écoute, Israël : le Seigneur notre Dieu est l'unique Seigneur. Tu aimeras le Seigneur ton Dieu de tout ton cœur, de toute ton âme, de tout ton esprit et de toute ta force.* »

Versets 35 à 37 - *Alors qu'il enseignait dans le Temple, Jésus, prenant la parole, déclarait : « Comment les scribes peuvent-ils dire que le Messie est le fils de David ? David lui-même a dit, inspiré par l'Esprit Saint : Le Seigneur a dit à mon Seigneur : "Siège à ma droite jusqu'à ce que j'aie placé tes ennemis sous tes pieds !" David lui-même le nomme Seigneur. D'où vient alors qu'il est son fils ? » Et la foule nombreuse l'écoutait avec plaisir.*

Versets 38 à 44 - Le récit de l'obole de la veuve. Jésus met en garde contre les scribes avec leurs longues robes qui dévorent le bien des veuves.

Marc 13

Versets 01-02 *Comme Jésus sortait du Temple, un de ses disciples lui dit : « Maître, regarde : quelles belles pierres ! quelles constructions ! » Mais Jésus lui dit : « Tu vois ces grandes constructions ? Il ne restera pas ici pierre sur pierre ; tout sera détruit. »*

Vient ensuite le discours sur le Temple détruit et rebâti.

Jésus parle de la Loi, puis du Temple. Le jugement se situe entre ces deux événements. Lorsqu'il n'y a plus ni Loi, ni Temple, que reste-t-il ?

L'histoire de l'obole de la veuve arrive donc dans ce contexte difficile de controverses, de menaces.

Jésus n'avait-il rien d'autre à faire que de regarder une pauvre femme en train de mettre sa pièce dans un tronc ? Cette histoire aurait-elle une action prophétique ?

Commentaire Antoine Nous

Cette séquence de Marc 12, 38-44 est la dernière qui se déroule dans l'enceinte du temple. Avant de quitter le temple, Jésus a encore quelque chose à dire sur son financement. Le chapitre suivant annoncera la destruction du temple. La foule paye pour un bâtiment qui va être détruit. Antoine Nous le Nouveau Testament p 332

Commentaire Elian Cuvilier

Le texte bien connu sur le sou de la veuve était habituellement compris comme l'éloge que Jésus fait de cette femme. Selon l'interprétation moralisante assez classique Jésus donnerait la veuve en exemple, constatant que la petitesse de la somme correspond à l'essentiel de sa subsistance. Alors que la somme importante donnée par les riches constitue une proportion infime de la richesse. Peut-être y a-t-il une autre façon d'interpréter cet épisode.

Mais, il faut tenir compte du contexte au sein duquel Marc a inséré le passage. En amont, il se situe à la fin de la série de controverses sur le temple où Jésus a disqualifié les autorités religieuses de Jérusalem et l'édifice lui-même. En aval, il se place juste avant Marc 13 et le discours sur la ruine du temple. Dans le même temps, on se souviendra de l'affirmation centrale de la parabole des vigneronniers homicides : le fils assassiné celui dont on a jeté le corps hors de la vigne et la pierre angulaire sur laquelle se construit un édifice nouveau. Eu égard à ce contexte narratif, on considérera pour le moins insuffisant sinon illégitime, de ne voir dans cet épisode de la veuve qu'une leçon de morale et chrétienne sur la générosité. Il est donc indispensable de tenter une autre lecture du passage. Elian Cuvilier L'Évangile de Marc p 257